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      Assembleia Municipal de Santo Tirso 

 
 
 
 

DATA DA REU NIÃO: VINTE E DOIS DE NOVEMBRO DE DOIS MIL E VINTE E TRÊS. -----  

LOCAL DA REUNIÃO: SALA DO IMOD DO EDIFICIO MUNICIPAL DENOMINADO 

FÁBRICA DE SANTO THYRSO, SITO NA RUA DR. OLIVEIRA SALAZAR, N.º 88, SANTO 

TIRSO. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
PRESIDIU: DR. FERNANDO BENJAMIM DE OLIVEIRA MARTINS. --------------------------------  

SECRETARIARAM: DIOGO ALVES MOREIRA ALMEIDA E SILVA E ELSA MARIA 
OLIVEIRA MACHADO MOTA. ------------------------------------------------------------------------------ 

PRESENÇAS E FALTAS: --------------------------------------------------------------------------------------- 
MEMBROS ELEITOS DIRETAMENTE: ------------------------------------------------------------------- 

FERNANDO BENJAMIM DE OLIVEIRA MARTINS  PS  PRESENTE. -------------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

ARMINDO DA SILVA VIEIRA  PS  EM SUBSTITUIÇÃO DA SENHORA CARLA 
ALEXANDRA ABREU MAIA DO VALE, DE HARMONIA COM O DISPOSTO NO ARTIGO 

79.º DA LEI N.º 169/99, DE 18 DE SETEMBRO - PRESENTE. -------------------------------------------

 --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
JOSÉ PEDRO DE CASTRO E COSTA MORÊDA DE MIRANDA  PPD/PSD.CDS-PP

PRESENTE. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------

DIOGO ALVES MOREIRA ALMEIDA E SILVA  PS  PRESENTE. -------------------------------

 --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

JOSÉ MARIA DIAS  PS  PRESENTE. ----------------------------------------------------------------------

 --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

SÓNIA ISABEL DA SILVA MACHADO MARTINS  PS  PRESENTE. ----------------------------

 --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

PAULO DA SILVA SOUSA  PPD/PSD.CDS-PP  PRESENTE. ---------------------------------------

MINUTA
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JOSÉ MARIA FERREIRA DA SILVA  PS  PRESENTE. ---------------------------------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

JOSÉ MIGUEL DAS NEVES VIEIRA  PS  PRESENTE. ---------------------------------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

ANA FILIPA SALDANHA PEDROSA BATISTA  PPD/PSD.CDS-PP  PRESENTE. ----------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

ELSA MARIA OLIVEIRA MACHADO MOTA  PS  PRESENTE. ---------------------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

PAULO JORGE DOS SANTOS OLIVEIRA  BE  PRESENTE. -------------------------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

JOSÉ RICARDO DA SILVA FERNANDES  PS - EM SUBSTITUIÇÃO DA SENHORA 

PATRICIA ALEXANDRA FERREIRA MACHADO, DE HARMONIA COM O DISPOSTO NO 

ARTIGO 79.º DA LEI N.º 169/99, DE 18 DE SETEMBRO - PRESENTE. ------------------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
JOAQUIM HÉLDER FARIA DA SILVA AMORIM  PS  PRESENTE. ---------------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

SEBASTIÃO ANTÓNIO TORRES LOPES  PPD/PSD.CDS-PP  PRESENTE.-------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

ANA LUISA FARIA E SILVA SALGADO  PS  PRESENTE. ----------------------------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

RICARDO JORGE FERREIRA DOS SANTOS  PS  PRESENTE. ---------------------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

JOANA MARIA GERALDES MALHEIRO MACHADO GUIMARÃES  CH  PRESENTE. -- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

JORGE MANUEL DE ALMEIDA SARMENTO OSÓRIO SOARES  PS  PRESENTE. ------- 
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ANA MARIA CARVALHO LAGES PINTO  PPD/PSD.CDS-PP  PRESENTE. ------------------ 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

JOÃO CARLOS FERNANDES FERREIRA  PCP-PEV  PRESENTE. ----------------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

SARA MARIA GONÇALVES FERREIRA  PS  EM SUBSTITUIÇÃO DA SENHORA 

LICÍNIA DO VALE ASCENSÃO, DE HARMONIA COM O DISPOSTO NO ARTIGO 79.º DA 

LEI N.º 169/99, DE 18 DE SETEMBRO -PRESENTE. ------------------------------------------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

ALEXANDRINO LUÍS DA CUNHA BRANDÃO  PS  PRESENTE. --------------------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

ANTONIO JORGE PEREIRA RIBEIRO  PPD/PSD.CDS-PP  PRESENTE. ---------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

AGOSTINHO FERNANDO RIBEIRO NETO  PS  PRESENTE. ------------------------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

ANA ISABEL CARNEIRO GOUVEIA SILVA  BE  PRESENTE. ----------------------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

ELISABETE DA COSTA BEJA  PS  PRESENTE. ------------------------------------------------------ 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

POR INERÊNCIA COM AS FUNÇÕES DE PRESIDENTE DE JUNTA DE FREGUESIA------ 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
HELENA PATRICIA CARNEIRO PEREIRA  AGRELA  MIAP  PRESENTE. ---------------- 

 --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

JOSÉ ANTÓNIO MOREIRA PACHECO  ÁGUA LONGA  ALEDT  PRESENTE. -----------  

 --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

JOAQUIM RIBEIRO FARIA  VILA DAS AVES  PS  PRESENTE. -------------------------------  
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ANDREIA ALEXANDRA DA SILVA CORREIA  MONTE CÓRDOVA  MIPMC 
PRESENTE. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
ROBERTO CARLOS NETO FIGUEIREDO  S. TOMÉ DE NEGRELOS  PS  PRESENTE. 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

JOÃO MIGUEL TRAVANCA CARNEIRO  REBORDÕES  PS  PRESENTE. ----------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

MÁRCIO PAULO DA ROCHA DE PINHO  REGUENGA  PS  PRESENTE. ------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

ANTÓNIO MOISÉS DE ARAÚJO ANDRADE  RORIZ  PS  PRESENTE. ---------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

EURICO JOSÉ OLIVEIRA TAVARES  UNIÃO DE FREGUESIAS DE AREIAS, 

SEQUEIRÔ, LAMA E PALMEIRA - PS  PRESENTE. -------------------------------------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
MARCO PAULO PINTO DA CUNHA  VILA NOVA DO CAMPO  PS  PRESENTE. -------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

LUCIANO ANTÓNIO DEVESA BENTO CRUZ  UNIÃO DE FREGUESIAS DE 

CARREIRA E REFOJOS  PS  PRESENTE. ---------------------------------------------------------------  

 --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

MARIA DE LURDES DA SILVA FERREIRA DOS SANTOS  UNIÃO DE FREGUESIAS DE 
LAMELAS E GUIMAREI  PS  PRESENTE. -------------------------------------------------------------- 

 --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------                                                                        

FERNANDO JORGE GOMES DA SILVA  UNIÃO DE FREGUESIAS DE SANTO TIRSO, 

COUTO (SANTA CRISTINA E S. MIGUEL) E BURGÃES  PS  PRESENTE. ------------------- 

 --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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JORGE FERNANDO VIEIRA DE FARIA  VILARINHO  PS  PRESENTE. -------------------- 

 -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

HORA DO INÍCIO DA REUNIÃO: VINTE E UMA HORAS. ------------------------------------------- 

SECRETARIOU A TRABALHADORA DESIGNADA PARA O EFEITO, MARIA MADALENA 

BARROS MOREIRA. ----------------------------------------------------------------------------------------------  

Estiveram presentes o senhor presidente da câmara municipal, Alberto Manuel Martins 

Costa, e os senhores vereadores Nuno Miguel Linhares da Silva, Sílvia Manuela da Costa 
Ferreira Tavares, Ana Maria Moreira Ferreira, José Pedro dos Santos Ferreira Machado, 

Tiago João Machado Araújo, Sara Isabel Fonseca Moreira, Carlos Jorge Castro Alves e 

Quitéria Juliana Correia Roriz, conforme previsto nos números 1 e 3 do artigo 48.º da Lei 169/99, 

de 18 de setembro. ---------------------------------------------------------------------------------------------------  
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Ata N.º 05        Fl.   5.ª Sessão Ordinária Reunião de 22/11/2023       Assembleia Municipal de Santo Tirso “PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA”. --------------------------------------------- A) O primeiro secretário da mesa da assembleia deu conhecimento dos seguintesrequerimentos: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- - Paulo Jorge dos Santos Oliveira, a justificar a falta à sessão de 28/09/2023. ---------------- Presidente da União de Freguesias de Carreira e Refojos a justificar a falta à sessão de28/09/2023. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- - Carla Alexandra Abreu Maia do Vale, Patrícia Alexandra Ferreira Machado e Licínia doVale Ascensão a justificarem a falta à sessão de hoje e a solicitar a sua substituição pelo cidadão seguinte na lista do Partido Socialista. ----------------------------------------------------------------------------  De acordo com o previsto nas disposições conjugadas dos artigos 78.º e 79.º da Lei nº 169/99, de 18 de setembro, foi convocado o cidadão imediatamente a seguir na ordem da respetiva lista. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  B) De seguida deu conhecimento do demais expediente recebido, no períodocompreendido entre a sessão ordinária desta assembleia municipal realizada no dia vinte e dois de junho último, e a de hoje, conforme ficará a constar da ata da presente sessão, da documentação consta o despacho do senhor Presidente da Câmara de vinte e seis de outubro findo, que designou a Dra. Mariana Gomes, Diretora do Departamento Jurídico, Financeiro e da Transição Digital, como responsável pelo Acesso aos Documentos Administrativos e à Informação Administrativa. ------------  C). Neste período intervieram os seguintes membros desta assembleia municipal: --------- 1. João Carlos Fernandes Ferreira, eleito enquanto inscrito na lista do PCP-PEV,interveio, de harmonia com o previsto no número 2 do artigo 36.º do regimento da assembleia municipal, para apresentação das seguintes moções: -----------------------------------------------------------  - “Pela Construção de um Lar de Idosos na Freguesia de Vilarinho”, que se anexa àpresente ata, constituindo as subsequentes duas folhas; -------------------------------------------------------- - “Pela Criação de uma Rede pública de Creches”, que se anexa à presente ata,constituindo as folhas nove e dez da presente minuta da ata; ------------------------------------------------- 
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MOÇÃO PELA CONSTRUÇÃO DE UM LAR DE IDOSOS NA FREGUESIA DE VILARINHO O envelhecimento, como dimensão do aumento da esperança média de vida, é uma conquista civilizacional que impõe o reforço dos direitos dos reformados, pensionistas e idosos em domínios estruturais como o direito à reforma e a uma pensão digna, de modo a assegurar a sua autonomia económica, associada à elevação das suas condições de vida, por via do acesso aos serviços públicos de saúde, ao direito à mobilidade e ao transporte público, bem como o acesso a uma rede pública de equipamentos e serviços de apoio à terceira idade. De acordo com os resultados dos censos de 2021, o peso dos idosos na população tirsense aumentou significativamente, correspondendo atualmente a 25% da população.  Apesar da freguesia de Vilarinho ser extremamente jovem, tem também uma significativa população idosa. Segundo os resultados dos Censos de 2021, o grupo etário com mais de 65 anos passou para 649 habitantes, e corresponde já a 18% do total da população desta freguesia. Perante esta realidade, é cada vez mais evidente a necessidade de dar resposta a esta população em diversas dimensões, incluindo no que respeita ao reforço dos equipamentos sociais de apoio aos idosos, sendo a construção de um lar em Vilarinho uma reivindicação antiga da população.  Considerando que este equipamento é uma necessidade para a freguesia de Vilarinho e o concelho de Santo Tirso, e na ausência de edificado público que possa ser objeto de adaptação para esse fim, é de realçar que os edifícios adjacentes ao Mosteiro de S. Miguel de Vilarinho (imóvel de interesse público), encontram-se desocupados e em avançado estado de degradação, constituindo um espaço de enorme potencial para ser convertido numa infraestrutura que beneficie a freguesia, nomeadamente um lar para a terceira idade. 
7

Documento com aposição de assinaturas eletrónicas qualificadas



Pelo exposto, o eleito pela CDU vem propor que a Assembleia Municipal de Santo Tirso, nesta reunião ordinária de 28/09/2023, delibere: 
• Sensibilizar o governo para que com a maior brevidade possível tome as medidasnecessárias para que seja construído um Lar de Idosos em Vilarinho, designadamentecom a aprovação do financiamento e inscrição em Orçamento de Estado ou recursoa financiamento comunitário.
• Que a Câmara Municipal de Santo Tirso, em conjunto com os serviços do Institutode Segurança Social, I.P, e sem prejuízo da articulação com outras entidades daAdministração Central, estude a possibilidade de aquisição dos terrenos contíguosao Mosteiro de Vilarinho, assim como a requalificação dos mesmos tendo em vista aconstrução de um lar de idosos que sirva não só a freguesia de Vilarinho, mastambém as freguesias periféricas.CDU de Santo Tirso João Fernandes Ferreira 
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 MOÇÃO   PELA CRIAÇÃO DE UMA REDE PÚBLICA DE CRECHES  As crianças e as famílias carecem urgentemente da criação de uma rede pública de creches, ou soluções equiparadas, que deve cobrir Santo Tirso e todo o território nacional.  Portugal está confrontado com um grave défice demográfico. O envelhecimento da população, enquanto aumenta a esperança de vida, não é um aspeto negativo, devendo ser valorizado e reconhecido. Já a queda de natalidade no nosso país é um aspeto negativo que merece preocupação, sendo necessárias medidas urgentes para o ultrapassar.   As medidas que têm de ser adotadas devem ser transversais, tendo especialmente em conta duas dimensões: por um lado, o combate ao desemprego e à precariedade, a criação de emprego com direitos, a valorização dos salários e a redução do horário de trabalho para todos os trabalhadores que assegure o direito de conciliação entre a vida profissional e o acompanhamento das crianças desde o seu nascimento e, por outro lado, o acesso a equipamentos de apoio à infância, nomeadamente através da implementação da gratuitidade de acesso às creches para todas as crianças, entre outras medidas de promoção dos direitos das crianças.  A gratuitidade da frequência da creche para as crianças até aos 3 anos, inscrita no passado recente em Orçamento do Estado, representou um avanço importante e um factor de segurança para os casais que pretendem ter o primeiro filho, bem como para quem deseje ter mais filhos.  No entanto, conforme se verificou recentemente, a situação tem confirmado que existe uma escassez na oferta e que as famílias não conseguem encontrar soluções de creches que sirvam as suas necessidades, com situações de longas listas de espera e de grande incerteza. 
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A criação de uma Rede Pública de creches com garantia de vaga a partir do final da licença de maternidade e paternidade e de gratuitidade de acesso para todas as crianças até aos 3 anos é um passo que importa dar. A implementação de uma Rede Pública representa o cumprimento de uma função social do Estado que este deve chamar a si, na sua gestão e funcionamento, sem prejuízo do papel complementar, de relevância, que deve caber às instituições de solidariedade social e outras. Pelo exposto, o eleito pela CDU vem propor que a Assembleia Municipal de Santo Tirso, nesta reunião ordinária de 28/09/2023, delibere: 
• Reclamar a criação de uma rede pública de creches, para assegurar vaga a todos osbebés até aos 3 anos.
• O Governo deve assegurar o investimento necessário para construir ou reabilitarimóveis para esse efeito, estabelecer prioridades de acordo com as zonas maiscarenciadas de vagas, admitir soluções equiparadas enquanto não se completa a rede,bem como definir orientações pedagógicas para todas as creches, daresponsabilidade do Ministério da Educação.CDU de Santo Tirso João Fernandes Ferreira 
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Ata N.º 05        Fl.   5.ª Sessão Ordinária Reunião de 22/11/2023       Assembleia Municipal de Santo Tirso Seguidamente ao abrigo da mesma norma regimental, apresentou a proposta de recomendação à câmara municipal relativo aos “50.º Aniversário do 25 de Abril”, que se anexa à presente ata, constituindo as subsequentes duas folhas. --------------------------------------------------------  De seguida o senhor presidente da assembleia declarou aberto o período para inscrições relativas à discussão das propostas anteriormente referidas. --------------------------------------------------  Interveio o senhor José Pedro de Castro e Costa Miranda, eleito enquanto inscrito na lista do PPD/PSD.CDS-PP, tendo apresentado uma declaração relativa à proposta de recomendação “50.º Aniversário do 25 de Abril”, apresentada pelo PCP-PEV, conforme ficará a constar da ata da presente sessão. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------   
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RECOMENDAÇÃO 50.º ANIVERSÁRIO DO 25 DE ABRIL  A Revolução de Abril é um marco maior na história de Portugal, uma realização da vontade do povo, uma afirmação de liberdade, de emancipação social, de soberania e independência nacional. A comemoração do 50.º Aniversário do 25 de Abril é um importante momento que convoca todos os democratas para a intervenção pelo reconhecimento de sucessivas gerações de lutadores, cuja acção foi indispensável para a libertação do povo e do país do jugo do fascismo; pelo reconhecimento dos militares de Abril; pela valorização das conquistas de Abril contra as falsificações, mistificações e ocultações promovidas pelos seus inimigos; pelo cumprimento das conquistas consagradas na Constituição da República Portuguesa, aprovada e promulgada em 2 de Abril de 1976, que incorporou o acervo do processo libertador, progressista e do caminho para o desenvolvimento económico, social e cultural e de afirmação de um Portugal livre; pela promoção dos valores de Abril nas lutas do presente e no futuro democrático e independente de Portugal, especialmente junto das novas gerações. Porque os 50 anos do 25 de Abril não se esgotam no dia 25 de Abril de 2024, o eleito pela CDU vem propor que a Assembleia Municipal de Santo Tirso, nesta reunião ordinária de 28/09/2023, delibere: 
• Recomendar que a Câmara Municipal de Santo Tirso crie um Grupo deTrabalho/Comissão, envolvendo todos os Deputados/Grupos Municipaiscomprometidos com os valores de Abril, bem como as associações populareslocais, tendo em vista a promoção de um conjunto de iniciativas dirigidas àscomemorações dos 50 anos da Revolução de Abril, a serem realizadas ao longo
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de 2024, de modo a transmitir às novas gerações o que ela representou de acto de emancipação, democracia e liberdade. CDU de Santo Tirso João Fernandes Ferreira 13
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Pelo senhor presidente da assembleia municipal foram colocadas à votação as propostas 

apresentadas pelo PCP-PEV, tendo sido obtido o seguinte resultado: ---------------------------------------  

- a Construção de um Lar de Idosos na Freguesia de Vilarinho  - A proposta foi 

rejeitada, com nove votos a favor, quatro abstenções e vinte e oito votos contra. -------------------------  

Pelo senhor José Ricardo da Silva Fernandes, eleito enquanto inscrito na lista do Partido 

Socialista, foi feita a seguinte declaração de voto, que constitui as subsequentes duas folhas. ----------  

Seguidamente pela senhora Ana Filipa Saldanha Pedrosa Batista, eleita enquanto inscrita 

na lista da coligação do PPD/PSD.CDS-PP, foi feita a seguinte declaração de voto, constituindo a 

folha dezassete da presente minuta da ata. -----------------------------------------------------------------------  
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- ção de uma Rede pública de Creches  - A proposta foi rejeitada, com dez 

votos a favor, três abstenções e vinte e oito votos contra. -----------------------------------------------------  

Pelo senhor Paulo da Silva Sousa, eleito enquanto inscrito na lista da coligação do 

PPD/PSD.CDS-PP, tendo feito a seguinte declaração de voto: -----------------------------------------------  

Abstive-me na votação desta moção pelo seguinte: ---------------------------------------------  

 Isto é um assunto que estamos todos de acordo. É uma afirmação da CDU, mas é uma 

situação, mesmo a nível central, estamos fartos de ouvir que é preciso criar creches para todos, é o 

Bloco de Esquerda e a CDU são os outros todos, estamos todos de acordo, por isso, não sei qual é o 

valor de aqui recomendar à assembleia municipal a criação de creches a nível nacional, mas que não 

tem grande valor por isso é que me abstive, embora esteja plenamente de acordo que deve haver 

creches para as crianças todas, nós é que evidentemente não estamos no nível socioeconómico que 

possamos satisfazer isso.  ------------------------------------------------------------------------------------------  

De seguida usou da palavra o senhor Alexandrino Luís Cunha Brandão, eleito enquanto 

inscrito na lista do Partido Socialista, foi feita a seguinte declaração de voto, que constitui as 

subsequentes três folhas. --------------------------------------------------------------------------------------------  

Seguidamente pela senhora Ana Filipa Saldanha Pedrosa Batista, eleita enquanto inscrita 

na lista da coligação do PPD/PSD.CDS-PP, foi feita a seguinte declaração de voto, constituindo a 

folha vinte e dois da presente minuta da ata. ---------------------------------------------------------------------  
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- Abril  A proposta foi aprovada com quarenta votos favor e 

uma abstenção. -------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Seguidamente pela senhora Ana Luísa Faria e Silva Salgado Santos, eleita enquanto 

inscrita na lista do Partido Socialista, foi feita a seguinte declaração de voto, que constitui a 

subsequente folha. ---------------------------------------------------------------------------------------------------  

2. Neste período intervieram ainda o senhor Sebastião António Torres Lopes e senhora 

Ana Maria Carvalho Lages Pinto, eleitos enquanto inscrito na lista da coligação do PPD/PSD.CDS-

PP, conforme ficará a constar da ata da presente sessão ordinária. -------------------------------------------  

Depois, por último o senhor presidente da câmara municipal interveio neste momento 

para esclarecer algumas questões colocadas nas intervenções acima referidas, conforme ficará a 

constar da ata desta sessão ordinária. -----------------------------------------------------------------------------  
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DE SEGUIDA ENTROU-SE NA DISCUSSÃO E VOTAÇÃO DOS ASSUNTOS 
PREVIAMENTE INCLUÍDOS NA ORDEM DO DIA A QUAL SE ANEXA À PRESENTE 

MINUTA DA ATA CONSTITUINDO AS SUBSEQUENTES DUAS FOLHAS. --------------------  
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1. APROVAÇÃO DA ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DE 28/09/2023. ----------------
Presente a ata da sessão ordinária realizada no dia vinte e oito de setembro último, da

qual se forneceu cópia a todos os membros desta assembleia municipal. ----------------------------------- 

Após apreciação da referida ata, o senhor presidente propôs, nos termos do número dois 

do artigo 57.º do Anexo I da Lei 75/2013, de 12 de setembro, que a assembleia deliberasse aprovar a 

aludida ata. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

A referida ata foi aprovada por unanimidade. ----------------------------------------------------- 

Não participaram na discussão e votação da referida ata os senhores Diogo Alves Moreira 

Almeida e Silva, Paulo Jorge dos Santos Oliveira, José Ricardo da Silva Fernandes, a senhora Sara 

Maria Gonçalves Ferreira os Presidentes das juntas de freguesia de Água Longa e Carreira e Refojos, 

por não terem estado presentes na respetiva sessão. ------------------------------------------------------------  
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2. APRECIAÇÃO DA INFORMAÇÃO DO SENHOR PRESIDENTE DA
CÂMARA ACERCA DA ATIVIDADE MUNICIPAL, SITUAÇÃO FINANCEIRA DO 

MUNICÍPIO E PROCESSOS JUDICIAIS PENDENTES. -----------------------------------------------  
Presente informação do presidente da câmara municipal, prestada em cumprimento do 

disposto no n.º 2, alínea c), do artigo 25.º, em conjugação com o disposto no n.º 4 do artigo 35.º, 

ambos do Anexo I da Lei 75/2013, de 12 de setembro, sobre os seguintes aspetos: ----------------------- 

1 - Atividade mais relevante do município no período relativo aos meses de setembro a 

novembro do ano em curso; ----------------------------------------------------------------------------------------  

2 - Situação financeira do município, reportada a trinta e um de outubro findo; -------------  

3 - Processos judiciais pendentes em novembro de dois mil e vinte e três. -------------------  

Será junta cópia da referida informação à ata da presente sessão e dela ficará a fazer parte 

integrante, constituindo o anexo I da mesma. ------------------------------------------------------------------- 

Sobre a aludida informação usou da palavra o senhor presidente da câmara, que realçou 

alguns aspetos que constam da aludida informação, conforme ficará a constar da ata da presente 

sessão. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Intervieram na discussão o senhor Paulo da Silva Sousa e a senhora Ana Maria Carvalho 

Lages Pinto, eleitos enquanto inscrito na lista da coligação do PPD/PSD.CDS-PP, tudo conforme 

ficará a constar da ata da presente sessão. ------------------------------------------------------------------------  

De seguida interveio, novamente, o senhor presidente da câmara municipal para 

responder a algumas questões colocadas nas intervenções anteriores, tudo conforme ficará a constar 

da ata da presente sessão. -------------------------------------------------------------------------------------------  

A assembleia municipal tomou conhecimento de todo o teor da informação a que se 

reporta o presente ponto da ordem do dia. -----------------------------------------------------------------------  
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3. PROPOSTA DE CONGELAMENTO DA ATUALIZAÇÃO DE TAXAS 
RELATIVOS À OCUPAÇÃO DOS ESTABELECIMENTOS COMERCIAIS INSTALADOS 

EM ESPAÇOS PROPRIEDADE DO MUNICÍPIO E DAS RENDAS DAS HABITAÇÕES 
SOCIAIS DO MUNICÍPIO - ANO 2024. ---------------------------------------------------------------------  

 Presente a deliberação da câmara municipal de dezasseis do corrente mês de novembro, 

da qual se anexa cópia à presente ata e dela fica a fazer parte integrante, constituindo as subsequentes 

três folhas.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

O senhor presidente da câmara colocou-se à disposição dos membros da assembleia 

municipal para algum esclarecimento adicional sobre a proposta junta àquela deliberação da câmara 

municipal, sendo que não houve intervenções dos membros da assembleia municipal. ------------------  

A assembleia municipal, deliberou, por unanimidade, aprovar a proposta apresentada pela 

câmara municipal de não atualização, no ano de dois mil e vinte e quatro, das taxas devidas pela 

ocupação dos espaços municipais identificados naquela proposta, bem como à não atualização e 

revisão das rendas das habitações do município. ----------------------------------------------------------------  
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4. 2.ª ALTERAÇÃO ORÇAMENTAL MODIFICATIVA (REVISÃO) AO 
ORÇAMENTO PARA 2023. ------------------------------------------------------------------------------------- 

 Presente para discussão e votação a 2.ª Alteração Modificativa (Revisão) ao Plano 

Plurianual de Investimentos e Orçamentos da Despesa e da Receita, para o ano em curso, cuja 

proposta foi aprovada em reunião da câmara municipal de dezasseis do corrente mês de novembro, o 

que consta das subsequentes cinco folhas da presente ata. ----------------------------------------------------  

O senhor presidente da câmara fez uma pequena intervenção para explicação do assunto. 

Intervieram na discussão o senhor João Carlos Fernandes Ferreira, eleito enquanto 

inscrito na lista do PCP-PEV e a senhora Joana Maria Geraldes Malheiro Machado Guimarães, eleita 

enquanto inscrita na lista do CHEGA, tudo conforme ficará a constar da ata da presente sessão. ------  

De seguida interveio, novamente, o senhor presidente da câmara municipal para 

responder a algumas questões colocadas nas intervenções anteriores, tudo conforme ficará a constar 

da ata da presente sessão. -------------------------------------------------------------------------------------------  

A assembleia municipal, no exercício da sua competência prevista no artigo 25.º, n.º 1, 

alínea a), do Anexo I da Lei 75/2013, de 12 de setembro, deliberou aprovar a 2.ª Alteração 

Orçamental Modificativa (Revisão) ao Plano Plurianual de Investimentos e Orçamentos da Despesa e 

da Receita, nos precisos termos da proposta enviada pela câmara municipal. ------------------------------  

A presente deliberação foi tomada com trinta e um votos a favor, oito votos contra, sendo 

seis votos contra dos membros eleitos enquanto inscritos na lista da coligação do PPD/PSD.CDS-PP, 

um voto contra do membro eleito enquanto inscrito na lista do CHEGA e um voto contra do membro 
eleito enquanto inscrito na lista do PCP-PEV e duas abstenções dos membros eleitos enquanto 

inscritos na lista do Bloco de Esquerda. --------------------------------------------------------------------------  
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Pela senhora Ana Maria Carvalho Lages Pinto, eleita enquanto inscrita na lista da 

coligação do PSD/PSD.CDS-PP, foi feita a seguinte declaração de voto: ----------------------------------  
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                                                                                                       Ata N.º 05        Fl.                                                                                                                     5.ª Sessão Ordinária                                                                                Reunião de 22/11/2023                                                 Assembleia Municipal de Santo Tirso                  5. TAXA DE IMPOSTO MUNICIPAL SOBRE IMÓVEIS (IMI) A APLICAR AOS PRÉDIOS URBANOS NO ANO DE 2024. -------------------------------------------------------------------  Presente para discussão e votação, a deliberação da câmara municipal de dezasseis do corrente mês de novembro, da qual se junta cópia à presente ata e dela fica a fazer parte integrante, constituindo as subsequentes duas folhas, pela qual foram aprovadas as propostas abaixo referidas, relativas à taxa de IMI para dois mil e vinte e quatro. ----------------------------------------------------------  O senhor presidente da câmara fez uma pequena intervenção para explicação do presente ponto e dos pontos seis a nove da ordem do dia desta sessão da assembleia municipal. ------------------  Interveio na discussão deste ponto os senhores Ricardo Jorge Ferreira dos Santos, eleito enquanto inscrito na lista do Partido Socialista, o senhor João Carlos Fernandes Ferreira, eleito enquanto inscrito na lista do PCP-PEV, o José Pedro de Castro e Costa Morêda de Miranda, eleito enquanto inscrito na lista da coligação do PPD/PSD.CDS-PP e o Paulo Jorge dos Santos Oliveira, eleito enquanto inscritos na lista do Bloco de Esquerda, tudo conforme ficará a constar da presente da ata da presente sessão. -----------------------------------------------------------------------------------------------  Interveio novamente o senhor presidente da câmara para responder as anteriores intervenções, conforme ficará a constar da ata da presente sessão. ------------------------------------------  A assembleia municipal deliberou: -----------------------------------------------------------------  A) Ao abrigo da sua competência prevista no n.º 5 do artigo 112.º do Código do Imposto Municipal sobre Imóveis, fixar em 0,30% a taxa do imposto municipal sobre imóveis a aplicar aos prédios urbanos do concelho de Santo Tirso no ano de 2024. -------------------------------------------------  B) Manter a majoração em 30% (trinta por cento) da taxa a aplicar aos prédios urbanos degradados, de harmonia com o previsto no n.º 8 do mesmo artigo 112º.----------------------------------- A presente deliberação foi tomada por unanimidade. --------------------------------------------     
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Pelo senhor João Carlos Fernandes Ferreira, eleito enquanto inscrito na lista do PCP-PEV 

foi feita a seguinte declaração de voto: ---------------------------------------------------------------------------  
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ORDEM DO DIA | PONTO 5 DECLARAÇÃO DE VOTO (IMI – Taxa de Imposto) O alívio de impostos, mais justo e necessário, passa pela diminuição do IMI, especialmente num momento em que milhares de agregados familiares de Santo Tirso, que foram sendo empurrados para a contração de empréstimos para a compra de habitação nos últimos anos, têm vindo a suportar aumentos sucessivos nos custos associados aos créditos. A CDU entende que a proposta de diminuição do IMI é uma proposta que, sendo positiva para a população, é comportável no orçamento da Câmara Municipal de Santo Tirso para 2024.  Daí que tenha votado favoravelmente. CDU de Santo Tirso João Fernandes Ferreira 
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6. PROPOSTA DE REDUÇÃO DO IMPOSTO MUNICIPAL SOBRE IMÓVEIS
(IMI) RELATIVO A PRÉDIOS URBANOS DE SUJEITOS PASSIVOS COM 

DEPENDENTES A CARGO. ------------------------------------------------------------------------------------  
Presente para discussão e votação a proposta aprovada pela câmara municipal em reunião 

de dezasseis do corrente mês de novembro, de cuja deliberação se junta cópia à presente minuta da 

ata e dela fica a fazer parte integrante, constituindo as subsequentes duas folhas. -------------------------  

O senhor presidente da câmara fez uma pequena intervenção para explicação do assunto 

que consta do ponto cinco da presente ordem do dia. ----------------------------------------------------------   

No momento da discussão, não houve inscrições sobre este assunto. ------------------------- 

A assembleia municipal deliberou aprovar a referida proposta da câmara municipal, nos 

termos do disposto no artigo 112.º-A do Código do Imposto Municipal sobre Imóveis de redução da 

Taxa do Imposto Municipal sobre Imóveis, (IMI) no ano de dois mil e vinte e quatro, aplicada no 

caso de prédio ou parte de prédio urbano destinado a habitação própria e permanente do sujeito 

passivo ou do seu agregado familiar, e que seja efetivamente afeto a tal fim, atendendo ao número de 

dependentes que compõem o respetivo agregado familiar, de acordo com a tabela prevista no n.º 1 do 

referido artigo, ou seja: ----------------------------------------------------------------------------------------------  

- 1 dependente a cargo  Dedução fixa de 30,00 ----------------------------------------------- 

- 2 dependentes a cargo  Dedução fixa de 70,00  --------------------------------------------- 

- 3 ou mais dependentes a cargo  Dedução fixa de 140,00 . ---------------------------------- 

A presente deliberação foi tomada por unanimidade. -------------------------------------------- 
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                                                                                                       Ata N.º 05        Fl.                                                                                                                     5.ª Sessão Ordinária                                                                                Reunião de 22/11/2023                                                 Assembleia Municipal de Santo Tirso                  7. IMPOSTO MUNICIPAL SOBRE IMÓVEIS (IMI) - PRORROGAÇÃO DO PERÍODO DE ISENÇÃO PREVISTO NO ARTIGO 46.º DO ESTATUTO DOS BENEFÍCIOS FISCAIS. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------   Presente para discussão e votação a proposta aprovada pela câmara municipal em reunião de dezasseis do corrente mês de novembro, de cuja deliberação se junta cópia à presente ata e dela fica a fazer parte integrante, constituindo a subsequente folha. -----------------------------------------  O senhor presidente da câmara fez uma pequena intervenção para explicação do assunto que consta do ponto cinco da presente ordem do dia. ----------------------------------------------------------   A assembleia municipal deliberou aprovar a proposta apresentada pela câmara municipal de prorrogação do período de isenção previsto no número 5 do artigo 46.º do Estatuto dos Benefícios Fiscais (três anos) por mais dois anos. ----------------------------------------------------------------------------  A proposta foi aprovada por unanimidade. --------------------------------------------------------               
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Ata N.º 05        Fl.   5.ª Sessão Ordinária Reunião de 22/11/2023       Assembleia Municipal de Santo Tirso 8. PARTICIPAÇÃO DO MUNICÍPIO NO IMPOSTO SOBRE O RENDIMENTODAS PESSOAS SINGULARES (IRS) DOS SUJEITOS PASSIVOS COM DOMICÍLIO FISCAL NA RESPETIVA CIRCUNSCRIÇÃO TERRITORIAL. --------------------------------------   Presente para discussão e votação a deliberação da câmara municipal de dezasseis do corrente mês de novembro, constante das subsequentes duas folhas da presente ata, pela qual foi aprovada a seguinte proposta: --------------------------------------------------------------------------------------  Proposta da câmara. -------------------------------------------------------------------------------- “Que a assembleia municipal delibere que a percentagem de IRS pretendida pelo município de Santo Tirso, relativamente aos sujeitos passivos com domicílio fiscal na respetiva circunscrição territorial, para os rendimentos respeitantes ao ano de 2024, seja de 3,5% (três vírgula cinco por cento), por se tratar da decisão adequada ao equilíbrio necessário para o atual quadro de atribuições do município e seu financiamento respetivo”. ---------------------------------------        O senhor presidente da câmara fez uma pequena intervenção para explicação do assunto que consta do ponto cinco da presente ordem do dia. ----------------------------------------------------------   A assembleia municipal deliberou aprovar, com quarenta votos a favor e um voto contra do membro eleito enquanto inscrito na lista do PCP-PEV a proposta atrás transcrita. --------------------  
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Pelo senhor João Carlos Fernandes Ferreira, eleito enquanto inscrito na lista do PCP-

PEV, foi feita a seguinte declaração de voto: --------------------------------------------------------------------  
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 ORDEM DO DIA | PONTO 8  DECLARAÇÃO DE VOTO (Participação do Município no IRS)  É preciso aliviar os impostos sobre quem trabalha ou trabalhou, assim como sobre os rendimentos mais baixos e intermédios.   Porém, o desagravamento proposto deve ser exigido ao Governo e é sua obrigação a concretização de uma política fiscal justa, neste caso sobre o IRS que tributa o rendimento do trabalho.   Não faz sentido que sejam os municípios, ao sabor de necessidades ou conveniências, a suportar o alívio fiscal que compete exclusivamente ao Governo.  Acresce que, a abdicação de participação do IRS é socialmente injusta, pois introduz num imposto que se quer progressivo um elemento fixo. Isto é, o alívio da carga fiscal é maior quanto mais alto é o rendimento, sendo que os tirsenses titulares de baixos e médios rendimentos não têm qualquer benefício com a redução da participação.   Assim, a maioria da população tirsense pouco ou nada beneficia com estas reduções e será penalizada porque estes valores reduzem a capacidade de investimento público do município em benefício não de alguns, mas de todos.   Pelo que a CDU votou contra.   CDU de Santo Tirso João Fernandes Ferreira 
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9. TAXAS DE DERRAMA PARA COBRANÇA EM 2024 - EXERCÍCIO 
ECONÓMICO DE 2023. ------------------------------------------------------------------------------------------  

 Presente para discussão e votação a deliberação da câmara municipal de dezasseis do 

corrente mês de novembro, constante das subsequentes seis folhas da presente ata, pela qual foi 

aprovada a seguinte proposta: --------------------------------------------------------------------------------------  
Proposta da câmara. ---------------------------------------------------------------------------------  

xa de derrama para o ano de 2023, a cobrar no 

ano de 2024, a incidir sobre o lucro tributável sujeito e não isento de imposto sobre o rendimento 

das pessoas coletivas (IRC), que corresponda à proporção do rendimento gerado na área geográfica 

do município de Santo Tirso por sujeitos passivos residentes em território português que exerçam, a 

título principal, uma atividade de natureza comercial, industrial ou agrícola e não residentes com 

estabelecimento estável no território do município de Santo Tirso, nos seguintes termos: --------------  

a) Lançamento de Derrama de 1,2% sobre o lucro tributável sujeito a não isento de 

imposto sobre os rendimentos de pessoas coletivas (IRC), dos sujeitos passivos com um volume de 

negócios no ano  ------------------------  

b) Taxa reduzida de 0.1% sobre o lucro tributável sujeito e não isento de imposto sobre 

os rendimentos de pessoas coletivas (IRC), dos sujeitos passivos com um volume de negócios no ano 

 -----------------------------  

O senhor presidente da câmara fez uma pequena intervenção para explicação do assunto 

que consta do ponto cinco da presente ordem do dia. ----------------------------------------------------------  

A assembleia municipal deliberou aprovar a proposta atrás transcrita. ------------------------  

A proposta foi aprovada por maioria, com trinta e oito votos a favor, dois votos contra 

dos membros eleitos enquanto inscritos na lista do Bloco de Esquerda, e uma abstenção do membro 

eleito enquanto inscrito na lista do PCP-PEV.-------------------------------------------------------------------  
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                                                                                                       Ata N.º 05        Fl.                                                                                                                     5.ª Sessão Ordinária                                                                                Reunião de 22/11/2023                                                 Assembleia Municipal de Santo Tirso                  O senhor José Pedro de Castro e Costa Morêda de Miranda, eleito enquanto inscrito na lista da coligação do PPD/PSD.CDS-PP, fez a seguinte declaração de voto relativos ao pontos cinco a nove da presente ordem do dia, tendo começado por dizer que estavam nesta assembleia municipal para debater política e que quer os deputados do Partido Socialista, quer os deputados de qualquer outra bancada incluindo a sua, faziam as propostas que bem entendessem, sendo esta a liberdade conquistada em Abril. -----------------------------------------------------------------------------------------------  De seguida leu a seguinte declaração de voto: ----------------------------------------------------                     
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                                                                                                       Ata N.º 05        Fl.                                                                                                                     5.ª Sessão Ordinária                                                                                Reunião de 22/11/2023                                                 Assembleia Municipal de Santo Tirso                  Pelo senhor José Miguel das Neves Vieira, eleito enquanto inscrito na lista do Partido Socialista, foi feita a seguinte declaração de voto relativos ao pontos cinco a nove da presente ordem do dia. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------                         
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10. TAXA MUNICIPAL DE DIREITOS DE PASSAGEM PARA 2024. ----------------  
 Presente para discussão e votação a deliberação da câmara municipal de dezasseis o 

corrente mês de novembro, constante das subsequentes duas folhas da presente ata. ---------------------  

O senhor presidente da câmara fez uma pequena intervenção para explicação do assunto.  

No momento da discussão, não houve inscrições sobre este assunto. ------------------------- 

A assembleia municipal deliberou, ao abrigo da sua competência prevista na alínea b) do 

n.º 1 do artigo 25.º do Regime Jurídico das Autarquias Locais, aprovado em Anexo à Lei 75/2013, de 

12 de setembro, e de harmonia com o estipulado no artigo 169.º da Lei das Comunicações 

Eletrónicas, aprovada pela Lei 16/2022 de 16 de agosto, manter a existência da Taxa Municipal de 

Direitos de Passagem (TMDP), fixando, para o ano de 2024, em 0,25% o percentual a aplicar sobre o 

total da faturação mensal emitida pelas empresas que oferecem redes e serviços de comunicações 

eletrónicas acessíveis ao público, em local fixo, para todos os clientes finais do município de Santo 

Tirso. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

A presente deliberação foi aprovada por maioria, com trinta e nove votos a favor, duas 

abstenções dos membros eleitos enquanto inscritos na lista do Bloco de Esquerda.-----------------------  
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                                                                                                       Ata N.º 05        Fl.                                                                                                                     5.ª Sessão Ordinária                                                                                Reunião de 22/11/2023                                                 Assembleia Municipal de Santo Tirso                  11. PROPOSTA DE GRANDES OPÇÕES DO PLANO, ORÇAMENTO E MAPA DE PESSOAL DO MUNICÍPIO DE SANTO TIRSO PARA O ANO DE 2024. ---------------------  Presentes os documentos em epígrafe, cuja proposta foi aprovada pela câmara municipal em dezasseis do corrente mês de novembro, dos quais se anexam cópias à presente minuta da ata e dela ficam a fazer parte integrante, constituindo o anexo II da mesma, que é composto por cento e quarenta e seis folhas. -----------------------------------------------------------------------------------------------  Junta-se ainda à presente minuta da ata, e dela fica a fazer parte integrante a respetiva deliberação da câmara municipal, e que consta das folhas noventa e sete a cento e seis da minuta. ----  Pelo senhor presidente da câmara foi feita a seguinte intervenção para explicação do assunto, tendo realçou os seguintes aspetos: ---------------------------------------------------------------------  -Trata-se de um Orçamento elaborado num contexto particularmente difícil e complexo, como todos sabem; --------------------------------------------------------------------------------------------------  - Pela terceira vez consecutiva, no ciclo autárquico 2021-2025, estamos a apresentar um documento estratégico debaixo de uma grande incerteza em relação ao futuro - Em 2022, foi por causa da pandemia da COVID-19; em 2023, foi por causa dos efeitos da guerra na Ucrânia e, agora, por causa dos efeitos do conflito na Faixa de Gaza, para além da crise política que atualmente se vive em Portugal; ----------------------------------------------------------------------------------------------------------  - Em 2023, fomos prudentes na previsão da receita e fomos disciplinados na projeção da despesa e para o próximo ano, mantemos, como regra de ouro o equilíbrio orçamental – contas certas, como habitualmente se costuma dizer – mas também damos um claro sinal de apoio às famílias e às empresas; --------------------------------------------------------------------------------------------------------------  -Fazemo-lo porque hoje temos condições orçamentais para o fazer, esta carga fiscal que aqui propomos é de facto histórica, abdicamos de muita receita a favor das famílias e das empresas. - Os apoios atribuídos pela Câmara Municipal não só às associações desportivas, culturais recreativas, mas também às IPSS, sendo o maior valor de sempre que está plasmado no orçamento municipal, bem como os apoios às juntas de freguesias que atingem valores históricos. -----------------  
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- No fundo o que pretendemos é continuar a caminhar para concretizar aquilo que é o

nosso compromisso e o nosso programa político que foi sufragado em 2021 e disto não vamos 

garantidamente desviar. ---------------------------------------------------------------------------------------------  

- O orçamento cresce 12% em relação a 2023, ou seja, vai crescer mais 6,9 milhões de

euros, ou seja, subiu de 58,2 (do ano passado) para 65,1 milhões de euros, recordo que é o maior 

orçamento municipal dos últimos doze anos. --------------------------------------------------------------------  

- A despesa corrente cresce 12% - mais 4,8 milhões de euros face ao ano anterior, ou seja,

passa de 39,9 em 2023, para 44,7 milhões de euros;  ----------------------------------------------------------- 

- O crescimento da despesa corrente resulta: ------------------------------------------------------

do aumento das despesas com pessoal, no valor de 1,4 milhões de euros, quer por força

da atualização salarial, quer do reforço do quadro de pessoal; ------------------------------------------------ 

 do aumento dos encargos com os juros dos empréstimos bancários, que passa de 99 mil 

euros em 2023 para 640 mil euros em 2024, aumento apenas provocado pela forte subida das taxas de 

juros, pois não há novos empréstimos; ---------------------------------------------------------------------------  

 do aumento das despesas na área da saúde  900 mil euros, da educação  900 mil de 

euros e da ação social  100 mil euros, por força da transferência de competências para o município;  

 do aumento dos encargos com o serviço de recolha e tratamento de resíduos urbanos 

(lixo) e também com o saneamento; nos últimos três anos o sistema de saneamento das Águas do 

Norte tem sido deficitário, mas não temos permitido (a câmara de Santo Tirso e a câmara da Trofa) 

que sejam aumentadas as tarifas que se aplicam aos munícipes; relativamente aos resíduos - com a 

implementação da tarifa social o município subsidia este serviço, cerca de 211 mil euros em 2019, 

em 2020 foram 126. 675 euros, em 2021 cerca de 170.000, em 2022 cerca de 306.000, em 2023 cerca 

de 802.000; Em 2024, o tarifário mantém-se inalterado, porque a Câmara Municipal vai subsidiar em 

cerca de 2 milhões de euros o desfasamento existente entre a receita cobrada e a despesa paga com o 

serviço, e fazemo-lo porque temos condições financeiras para o fazer. -------------------------------------  
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- A receita corrente vai crescer mais 13%, ou seja mais 6,7 milhões de euros, passa de 

49,7 para 56,3 milhões de euros. ----------------------------------------------------------------------------------  

- O PPI vai subir 12%, ou seja mais 1,4 milhões de euros, passa de 13 milhões em 2023 

para 14,5 milhões de euros em 2024; -----------------------------------------------------------------------------  

O PPI cresce designadamente pelas seguintes razões: -------------------------------------------  

 Por força da Estratégia Local da Habitação, com 1,4 milhões de euros; --------------------  

 Com a execução de um conjunto de obras/projetos no próximo ano, conforme previsto 

nesse documento. ----------------------------------------------------------------------------------------------------  

- Em 2024 ocorre um aumento dos Fundos comunitários, que passa de 5 milhões para 5,7 

milhões de euros.-----------------------------------------------------------------------------------------------------  

- No Orçamento de 2024 vamos ter uma poupança corrente de 11,6 milhões de euros, 

mais 1,7 milhões de euros que em 2023, que vão ser canalizados para o investimento. ------------------  

- A dívida total (banca e fornecedores) reduzirá 17% em 2024. Ou seja, vamos reduzir 

cerca de 3,1 milhões de euros que é previsão de descida; desce de 18,5 milhões de euros para 15,4 

milhões de euros; relativamente aos fornecedores não temos nada em atraso. Face ao ano de 2013 o 

município já reduziu a divida em cerca de 50%; ao reduzir a divida aumenta-se a capacidade de 

endividamento do município. --------------------------------------------------------------------------------------  

- Em 2024 vão aumentar as transferências para as Freguesias; as transferências para as 

freguesias batem recordes em 2024  O orçamento prevê transferir para as   freguesias mais de 3,8 

milhões de euros, ou seja, um aumento de 27%, quer despesas correntes (1 milhão de euros), quer de 

capital (2,8 milhões de euros). Com as transferências do Município, as freguesias recebem três vezes 

mais do que aquilo que recebem por via do Orçamento do Estado, ou seja, Município dá às freguesias 

mais 300% das verbas que as freguesias recebem do Estado. -------------------------------------------------  

- Também as transferências para as Instituições vão ser reforçadas em cerca de 7%, ou 

seja, o valor das transferências passa de 2,9 milhões de euros para 3,1 milhões de euros em 2024; ----  
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- Em conclusão, procurámos elaborar um documento que fosse credível no que toca à 

capacidade de execução e, ao mesmo tempo, que mantivesse a sustentabilidade económico-financeira 

do Município; confirma a matriz solidária, rigorosa e responsável; não falha às famílias, às empresas, 

às juntas de freguesia e às instituições, num momento em que elas mais precisam; não falha aos 

compromissos assumidos, designadamente continuar a desenvolver infraestruturalmente o nosso 

Município e não falha porque fomos prudentes no passado e fomos rigoroso e nunca nos desviamos 

do caminho traçado sempre, de rigor e sustentabilidade dos nossos orçamentos. --------------------------  

Foi exatamente por isso que a população nos elegeu e espera de nós, responsabilidade, 

rigor, mas também contas certas. ----------------------------------------------------------------------------------  

Interveio na discussão do assunto o senhor José Maria Dias, eleito enquanto inscrito na 

lista do Partido Socialista, com a declaração que consta das subsequentes seis folhas. -------------------  
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ORDEM DO DIA | PONTO 11 1 INTERVENÇÃO GRANDES OPÇÕES DO PLANO E ORÇAMENTO PARA O ANO DE 2024 Analisados os documentos previsionais apresentados pelo executivo municipal para discussão e votação nesta Assembleia Municipal, a bancada do Partido Socialista chega facilmente a uma conclusão geral: o orçamento para o ano de 2024 é um bom orçamento. É um bom orçamento porque dá continuidade às opções estratégicas assumidas para o ciclo autárquico 2021-2025. Dizendo melhor: é um bom orçamento porque dá continuidade ao reforço das políticas que têm vindo a ser adotadas desde o início do mandato por este executivo municipal. Gostaríamos de nos focar apenas em três das mais importantes opções estratégicas que são reforçadas – e não apenas mantidas –, à luz dosdocumentos apresentados pelo executivo municipal. PRIMEIRA OPÇÃO ESTRATÉGICA: a política fiscal. Aquilo que acabámos de votar nesta Assembleia em relação à fixação das taxas dos impostos que cabem por lei ao Município fala por si. Não nos vamos alongar mais neste ponto, porque tudo o que tinha de ser dito já o foi no momento da discussão e votação dos impostos. 
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  ORDEM DO DIA | PONTO 11  2 
 

 Queremos apenas chamar a atenção do seguinte: a histórica redução de impostos que vão ser praticados a partir do próximo ano, para níveis inéditos no nosso Município, é a prova, por um lado, da responsabilidade do executivo municipal, que sempre disse nesta Assembleia que, em momentos de incerteza como aqueles que temos vindo a atravessar, a prudência é a melhor opção; e, por outro lado, da sensibilidade social do executivo municipal, que, tendo condições orçamentais para o fazer, tomou a decisão de abdicar de 3,7 milhões de euros de receita fiscal a favor das famílias e das empresas.  SEGUNDAOPÇÃO ESTRATÉGICA: a política das transferências. Digam outros o que disserem, o que os documentos previsionais nos dizem, cristalinamente, é que os montantes das transferências batem recordes.  Se batem recordes os valores das transferências para as freguesias, que, aliás, representam mais de 300% das verbas transferidas por via do Orçamento do Estado, não se vê como não podem as freguesias estar a fazer também os maiores investimentos de sempre.  Ainda para mais, quando a parcela que mais sobe nas transferências para as freguesias é a das transferências de capital, aquilo a que os presidentes de Junta chamam de reforço de capital.  
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ORDEM DO DIA | PONTO 11 3 Só para investimentos de proximidade, ou seja, reforço de capital, a Câmara Municipal prevê transferir 2,8 milhões de euros no ano de 2024. O desafio que a bancada do Partido Socialista faz a algumas bancadas nesta Assembleia é o de demonstrar, objetiva e cabalmente, que as transferências para as freguesias não têm aumentado, de forma exponencial, desde o início do mandato e que, por via disso, as freguesias têm feito menos investimentos de proximidade. Paralelamente, também as instituições vão ver, no próximo ano, um aumento dos montantes atribuídos por parte da Câmara Municipal, que, de acordo com a análise feita aos documentos previsionais, irá transferir 3,1 milhões de euros para o tecido institucional. Duas principais áreas do tecido institucional serão especialmente contempladas: o Desporto, cujos contratos-programa de desenvolvimento desportivo atingirão os valores mais altos de sempre, na ordem de um milhão de euros; e o setor social, nomeadamente as IPSS, que serão abrangidas por um apoio de cerca de meio milhão de euros para executar projetos de construção/ampliação de equipamentos sociais, no âmbito do programa PARES. 
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ORDEM DO DIA | PONTO 11 4 TERCEIRA OPÇÃO ESTRATÉGICA: política social, ou políticas sociais. Aqui, gostaríamos de fazer um ponto prévio, para dizer: nenhum dos apoios sociais em vigor, alguns dos quais lançados nos dois últimos anos, foram interrompidos ou sofreram qualquer corte orçamental, o que se saúda, em face das necessidades coletivas a que é preciso dar resposta. Feito o ponto prévio, gostaríamos de dizer o seguinte: os apoios sociais não se fazem apenas pelo lado da despesa. Como se percebe pelos documentos previsionais, nomeadamente pelo conteúdo apresentado na Mensagem do Presidente, que abre as Grandes Opções do Plano e Orçamento para 2024, os apoios sociais também se fazem pelo lado da receita. E, uma vez mais, à semelhança do que acontece com os impostos, é indesmentível o esforço que o orçamento municipal irá previsionalmente fazer em 2024 para que as famílias e as empresas não sejam penalizadas pelo aumento do tarifário do serviço de resíduos urbanos. O que nos é dito é que o Município vai abdicar – por opção política doatual executivo de maioria socialista – de cerca de dois milhões de eurosde receita para manter o tarifário inalterado no próximo ano. 
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  ORDEM DO DIA | PONTO 11  5 
 

Por outras palavras: os consumidores só não vão ver a fatura do lixo aumentar porque o executivo municipal está consciente das dificuldades por que estão a passar as famílias e as empresas, fruto, por exemplo, de um quadro acumulado de subida das taxas de juro.  Para a bancada do Partido Socialista, a decisão do executivo municipal é tanto mais importante quanto o alcance da medida, com uma natureza geral e universal.  Mas, nesta como noutras matérias, ou muito nos enganamos ou não tardará também quem venha apressadamente assumir a paternidade da medida, para fins eleitorais ou afirmação política, desconfortável com a dimensão social do orçamento para o ano de 2024.  O orçamento para o próximo ano é também um bom orçamento por outras razões. Mas subsidiárias das três dimensões de políticas reforçadas nos documentos previsionais apresentados.  Podíamos dar como exemplos o reforço previsional dos investimentos a executar em matéria infraestrutural ou mesmo a acentuada trajetória de descida da dívida global do Município – e, menos dívida, nomeadamente bancária, menos despesa municipal também.  
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  ORDEM DO DIA | PONTO 11  6 
 

Mas o que já anteriormente abordámos são razões mais do que suficientes para definirmos, sem qualquer hesitação, o sentido de voto da bancada do Partido Socialista à proposta das Grandes Opções do Plano e Orçamento para 2024.  Da parte das outras bancadas, também gostaríamos de ver um sentido de voto muito perto do nosso. Mas, se assim não for, ao menos que nos digam o porquê – a população tem direito a sabê-lo.         Os eleitos pelo Partido Socialista Santo Tirso, 22 de novembro de 2023  82
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Ata N.º 05        Fl.   5.ª Sessão Ordinária Reunião de 22/11/2023       Assembleia Municipal de Santo Tirso Interveio na discussão do assunto a senhora Ana Isabel Carneiro Gouveia da Silva, eleita enquanto inscrita na lista do Bloco de Esquerda, com a declaração que consta da subsequente folha. -  83
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Orçamento municipal 2024 - posição do BE   O ano de 2024 não será igual a tantos outros.  Para além de iniciar a metade final do mandato autárquico iniciado em 2021, o ano de 2024 é principalmente o tempo dos 50 anos do 25 de abril de 1974. E para as autarquias é, tem que ser, uma data especial.  Não apenas pelo fim duma longa ditadura fascista assente na repressão da polícia política, na censura ou no analfabetismo, e que causou muita miséria e sofrimento ao povo português e aos povos das colónias. Mas também pela possibilidade que abriu de as autarquias passarem a ser eleitas pelas populações, em vez de nomeados pelo partido único do regime salazarista. E por isso as/os autarcas têm uma obrigação especial para os jovens, mulheres e homens que lutaram pela liberdade e democracia, pelo 25 de Abril. No Orçamento municipal para 2024 não encontramos qualquer referência específica sobre as iniciativas evocativas do 25 de abril de 1974 que o Executivo municipal pretende levar a efeito no próximo ano. Impunha-se um vasto programa a concretizar ao longo de 2024 envolvendo diversos pelouros municipais e com expressões em desporto, arte, conferencias, cinema, exposições, música, etc.   Para o Bloco de Esquerda é uma ausência inaceitável.  O orçamento para 2024 do município de S. Tirso prevê receitas e despesas no montante de 65 milhões de euros. E a medida mais salientada pelo Executivo é a redução dos impostos que são fixados a nível local, IMI e Derrama.  O investimento orçamentado é de 14,5 milhões (cerca de 22% do total das despesas previstas) e a dívida municipal prevista para 2024 é de 15,4 milhões de euros Ora a principal preocupação do Bloco de Esquerda continua a ser a falta de resposta do Executivo à falta de habitação digna. Passados mais de 6 anos da aprovação da lei do 1º Direito, é forçoso reconhecer o enorme atraso na concretização das soluções escolhidas. Além disso, o programa 1º Direito estabeleceu também como meta aumentar de 2% para 5% o parque habitacional público a nível nacional.  Os 520 fogos sociais existentes (417 do município e 103 do IHRU)  representam apenas 1,68% dos 30.854 alojamentos de S. Tirso.  E com a Estratégia Local de Habitação em execução, o aumento dos fogos sociais no município (construção de 54 fogos + aquisição de 45 + 75 casas), elevará a proporção de alojamentos públicos no concelho para 2,1%, número  bem  distante do objetivo nacional de 5% O Executivo de S. Tirso não está a cumprir o seu papel na batalha pelo reforço da habitação pública, condenando os jovens e outras pessoas que residem ou trabalham em S. Tirso e que  precisam de habitação  a depender da especulação e ganância da oferta  imobiliária privada.  A habitação é um direito humano que continua por concretizar no município de Santo Tirso   Pelas ausência de respostas no Orçamento para 2024 em matérias tão importantes como o 25 de Abril e a habitação em S. Tirso, não daremos o nosso voto favorável     
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Interveio na discussão o senhor João Carlos Fernandes Ferreira, eleito enquanto inscrito 

na lista do PCP-PEV, com a declaração que consta da subsequente folha. ---------------------------------   
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ORDEM DO DIA | PONTO 11 Intervenção  (Grandes Opções do Plano e Orçamento para o ano de 2024) Três questões concretas relacionadas com o Plano Plurianual de investimentos, designadamente com investimentos nas áreas da Juventude e Cultura: a) No plano aparece uma rubrica ligada à reconversão do espaço antigo do Cine-teatro, embora semqualquer investimento associado? Qual o motivo? Existe algum projeto em vista? b) Existe uma rubrica associada a uma casa de espetáculos, com um investimento global de2.250.000,00 euros, a ser executado entre 2025/2026. Diz respeito à construção de um auditório municipal? c) Ao mesmo tempo, um investimento de 50.000,00 previsto para a adaptação de edifício municipal
– Casa da Juventude. A construção da casa da juventude vai avançar definitivamente? Qual o prazode conclusão? CDU de Santo Tirso: João Fernandes Ferreira 
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Interveio na discussão do assunto o senhor José Pedro de Castro e Costa Morêda de 

Miranda, eleito enquanto inscrito na lista da Coligação do PPD/PSD.CDS-PP, tendo começado por 

referir o seguinte: ----------------------------------------------------------------------------------------------------  

Em relação ao Plano e Orçamento para 2024, obviamente, é um plano de intenções. -----   

É um plano de intenções é aquilo que está vertido naturalmente num programa, 

obviamente, do Partido Socialista. --------------------------------------------------------------------------------  

A arrecadação das receitas aos munícipes, sejam elas pessoas físicas ou jurídicas, ou seja, 

as empresas. A finalidade é redistribuição equitativa e distributiva, desses mesmos rendimentos, pela 

restante população, são opções que se tomam, que nós respeitamos, não significa elas que irão ser 

concretizadas, aliás, tivemos há pouco, um dos pontos da ordem de trabalhos que tiveram de ser 

reprogramadas algumas obras, porquê? porque não foram cumpridas por várias razões, e aí está, se 

estava num plano de intenções de 2000 para 2023. -------------------------------------------------------------  

No que respeita e agora falo mesmo por mim, fico extremamente feliz, até porque fui 

presidente de junta, de ver verbas, sejam elas através receitas tesouraria ou de investimento, fico 

extremamente feliz, em todas as freguesias deste concelho verem reforçadas as verbas, porque sei as 

dificuldades que as senhoras e os senhores presidentes de junta têm e não têm que andar nem com 

chapéu na mão, mas, às vezes até parece e, naturalmente, porque têm todos os dias grandes 

reivindicações por a parte de quem lá está, no terreno, nas ruas, à porta de casa, a pedir seja o que for 

e essa sensibilidade, no meu ponto de vista, é extremamente importante . ---------------------------------  

De seguida leu a seguinte declaração que consta da subsequente folha. ----------------------  
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Interveio na discussão do assunto a senhora Joana Maria Geraldes Malheiro Machado 

Guimarães, eleita enquanto inscrito na lista do CHEGA, com a declaração que consta das 

subsequentes duas folhas. -------------------------------------------------------------------------------------------  
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   Ata N.º 05        Fl.   

5.ª Sessão Ordinária                Reunião de 22/11/2023 

      Assembleia Municipal de Santo Tirso 

Interveio na discussão do assunto o senhor Marco Paulo Pinto da Cunha, Presidente da 

Junta de Freguesia de Vila Nova do Campo, tendo feito a seguinte declaração: ---------------------------  

 Gostaria de fazer algumas considerações, inclusive sobre o IMI, IRS porque se reflete 

no orçamento. --------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Mas antes de mais, deixe-me só fazer umas notas, já que também quem vem aqui antes 

faz algumas considerações sobre comentários de outros anteriores intervenientes, e realmente o PSD 

num orçamento de 66 milhões, apresenta uma única dúvida numa rubrica de 1000 euros, está tudo 

dito. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------   

Os presidentes de junta foram interpelados, quase que pedia a palavra porque não temos 

que responder aos deputados, evidentemente, temos que nos dirigir ao senhor presidente da 

assembleia é assim que temos que nos dirigir e responder, mas, de facto, foi muito mal que se passou 

aqui nesta assembleia hoje pôr em causa, não vou fazer a defesa do senhor presidente da câmara do 

executivo da Câmara, mas dos presidentes de junta, o que se passou foi mesmo grave, insinuou-se 

que os presidentes de junta quase que boicotaram as sessões sobre o Plano Municipal da Juventude, 

disse ao mesmo tempo que a JSD esteve em todas as divulgações, na minha freguesia não esteve e 

correu muito bem a sessão de divulgação e, portanto, que eu saiba a JSD não esteve presente na 

sessão de sobre o Plano Municipal da Juventude e, portanto, é mentira, sem medo da palavra, é 

mentira aquilo que aqui foi dito e não posso aceitar, acho que os colegas presidentes de junta 

corroboram, que se diga aqui e que se dirija aos presidente de junta, como se dirigiu, duas vezes, por 

uma senhora deputada, no caso em concreto é que é grave, de insinuar que as juntas quase que 

boicotaram, que quase esconderam o evento, nem percebi muito bem o que é que disse, porque fez-

me muita confusão, dirigir-se dessa forma aos presidentes de junta. ----------------------------------------  

 Depois uma questão que foi dirigida diretamente aos presidentes de junta: senhores 

presidentes de junta, como se sentem com os investimentos feitos pela Câmara Municipal só no 

centro da cidade? Vou dar a resposta, com este orçamento. ---------------------------------------------------  
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Estou a preparar o orçamento da Junta de freguesia, a qual presido, e que deve de andar à 

volta dos 610.000,00 . Neste o orçamento da câmara vejo lá espelhado para a minha freguesia 

378.074,00 , no valor total do orçamento da freguesia, 610.000,00  que eu vou apresentar, 

378.000,00  são da Câmara Municipal, 113.000,00  é aquilo que está previsto no Orçamento de 

Estado, se for aprovado na Assembleia da República, portanto, está tudo dito. ----------------------------   

Sei que dói, já disse numa outra assembleia, se calhar é por isso que depois vieram dar 

uma lição de como é que se navegava no mar alto, mas, por isso é que o barco estava tombado e 

mesmo por isto, é que efetivamente nós presidentes de junta, acho que mais uma vez posso falar por 

todos, mas estou aqui a título individual, evidentemente, nós presidentes de junta só podemos estar 

com este executivo municipal, com estas políticas municipais e não, não nos preocupa os 200.000,00 

, 300.000,00  ou 400.000,00  que se gasta no Natal, mas também é curioso que quem critica, já 

digo isso na minha freguesia, são primeiros a usufruir também desses serviços, se calhar. --------------   

O orçamento municipal é sem sombra de dúvidas, no seu geral e não queria só cingir-me 

à vertente que diz respeito às freguesias, permitam-me ir um bocadinho mais longe, mas é, de facto, 

um orçamento que não engana, é um orçamento que diz que em 2024 as famílias, as empresas vão 

pagar menos impostos, por via do IMI, do IMI familiar, do IRS e da Derrama, e isso só é possível, 

ainda bem que o senhor presidente de câmara e a sua equipa, tiveram excelentes professores ao longo 

da vida, são pessoas sérias, porque só é possível com contas certas, que foi coisa que não herdei do 

PSD quando cheguei à Junta de Freguesia de São Martinho do Campo, sei que já vai há muito tempo, 

somos homens de contas certas, somos um partido que nos orgulhamos de ter as contas certas e, 

portanto e só com isso é possível a Câmara Municipal abdicar de 3,7 milhões de euros em impostos e 

ainda assim, aumentar em 27% as transferências para as freguesias, como já foi aqui dito, dei com 

exemplo a minha freguesia, mas é ver a proposta do Orçamento de Estado que prevê transferir para 

as freguesias do concelho de Santo Tirso, perto de 1,2 milhões de euros, a Câmara Municipal tem 

neste orçamento, 3,8 milhões de euros para as juntas de freguesia, portanto, por tudo isto, 

evidentemente que só temos que estar de acordo com este orçamento. --------------------------------------  
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 Duas notas finais, fazer tudo isto num orçamento que cresce 12%, em que os encargos e 

os empréstimos passam de 99.000,00  para 600.000,00 , sim, porque também há quem pense que 

agora a câmara tem dinheiro para investir, antigamente não havia e agora é que há dinheiro para 

investir, reflete-se com a câmara a subir os encargos dos empréstimos a reduzir a dívida em 17% e 

conseguir aumentar às transferências não só para as freguesias como para as associações e ainda 

assim sobrar para muitos outros investimentos, por isso, tem a minha aprovação e julgo que os 

presidentes de juntas também serão solidários com esta proposta de Orçamento . ------------------------  

O senhor Presidente da Câmara interveio novamente para responder às intervenções 

anteriores tendo dito o seguinte: -----------------------------------------------------------------------------------  

Começo por dizer claramente que estou de acordo com o foi aqui dito pelo senhor 

deputado José Dias. --------------------------------------------------------------------------------------------------  

Depois a intervenção da senhora deputada Ana Isabel Silva, tem uma preocupação que é 

legítima e que também é comum ao município, da habitação digna e, portanto, estamos 

paulatinamente a dar esses passos, gostaríamos que fosse muito mais rápido, mais célere, mas 

estamos a trabalhar nalgumas propostas, em algumas coisas, a seu tempo também se saberão. ---------    

Quanto à questão do 25 de Abril, não tive oportunidade de ver, mas aquilo que me foi 

dito, foi que haveria mesmo uma rubrica, que foi aberta para o efeito, temos de procurar e ver. Há 

uma coisa que garanto claramente, é que não há de ser por via de constrangimento financeiro que a 

equipa que irá ser constituída deixará de fazer aquilo que for proposto e que o executivo entenda de 

se fazer. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Quanto à intervenção do senhor deputado João Ferreira que referiu a reconversão do cine-

teatro, pois, nós mantemos a rubrica aberta para ver, eventualmente, estamos em aberto e não há nada 

de concreto em relação àquilo que vamos fazer. ----------------------------------------------------------------   

Em relação à casa de espetáculos que estamos a avançar com a questão do projeto, 

estamos a tentar projetar, sim, achamos que no entender do executivo que fará sentido um auditório,  
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não sei se depois os projetistas e quem contratámos para o efeito se concordarão com tal questão.  ---  

Quanto à questão da Casa da Juventude, sim, vamos mesmo avançar com a Casa da 

Juventude, não há de ser construída uma nova Casa, há de ser reconvertido um espaço do município 

para a Casa da Juventude e é exatamente isso que estamos a prever fazer, mas também tiro já aqui 

algumas dúvidas, não foi assim recentemente, a Câmara Municipal adquiriu um espaço no centro da 

cidade, eram umas antigas galerias de arte que a Câmara adquiriu e achamos que é mesmo no centro 

da cidade que faz sentido colocar a Casa da Juventude nessa reconversão, estamos à espera que nos 

deem em concreto aquilo que é o projeto e alteração desse espaço, para se criar esse mesmo espaço 

no centro da cidade. -------------------------------------------------------------------------------------------------  

Depois, quanto à intervenção do senhor deputado José Pedro Miranda, referiu-se ao 

reforço das juntas de freguesia e outros comentários que não vou comentar. ------------------------------  

Quanto à página 113, sim, tem uma verba que está correta de 1000 euros. É uma rubrica 

que foi aberta apenas por cautela, pela parte financeira, não se prevê que haja nenhuma receita do 

género, apenas ter aquela rubrica aberta, não há histórico que haja é apenas uma questão de cautela, 

abrimos para que depois não tivéssemos de fazer uma alteração orçamental. ------------------------------   

Quanto à intervenção da senhora deputada Joana Guimarães, pois são ideias, não percebo 

como é que não vê saneamento quando estamos todos os anos, constantemente a fazer aos milhões de 

saneamento, não consigo perceber como é que não ouviu já dizer aqui por diversas ocasiões, nas 

últimas assembleias municipais, que no próximo Portugal 2030 temos mais 7 milhões para a água 

saneamento e que vamos continuar a fazer esse investimento, não conseguimos por força das 

circunstâncias e até por força das circunstâncias dos empreiteiros, ou seja, não conseguimos às vezes 

arranjar mais empreiteiros e mais pessoas, é mesmo incomportável fazer-se mais obras de água e 

saneamento e, portanto, acho que a velocidade a que estamos a andar, não é velocidade que gostaria, 

gostaria de mais, mas é a possível. --------------------------------------------------------------------------------  

Referiu-se também ao desporto, concretizar desporto, ainda agora aqui falámos no  
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regulamento do desporto, vamos passar quase para o dobro, aquilo que é o investimento na área do 

desporto e do apoio às coletividades desportivas, portanto, senhora deputada terá de estar bocadinho 

mais atenta para ouvir aquilo que tenho dito acerca dessa matéria. ------------------------------------------   

Quanto à questão do senhor presidente de junta de freguesia, Marco Cunha, pois, 

concordo e corroboro. -----------------------------------------------------------------------------------------------  

Dói, dói muito, mas vamos continuar juntos, vamos continuar em políticas de 

proximidade, vou continuar apelidar-vos como os pontas de lança que tenho no terreno para fazer 

acontecer as obras mesmo que critiquem que são mal feitas, mas o que é certo é que nunca se fez 

tanto da obra, nunca se fez tanta coisa nas juntas de freguesia, aliás, relembro aqui, uma das coisas 

que foi votado no ponto quatro, que dizia respeito à reprogramação, não cancelamos nada apenas 

reprogramamos e  incluímos uma verba para fazer alterações, para criar espaços dos munícipes nas 

juntas de freguesia, investimento esse que está a avançar que é para de facto, termos políticas de 

proximidade com as populações.  ---------------------------------------------------------------------------------  

Após discussão, a assembleia municipal deliberou aprovar os referidos documentos, bem 

como as demais propostas constantes da aludida deliberação da câmara municipal, com trinta votos a 

favor, dez votos contra, sendo seis votos dos membros eleitos enquanto inscritos na lista da coligação 

PPD/PSD.CDS-PP, dois votos dos membros eleitos enquanto inscritos na lista do Bloco de Esquerda, 

um voto do membro eleito enquanto inscrito na lista do CHEGA e um voto do membro eleito 

enquanto inscrito na lista do PCP-PEV e uma abstenção do senhor presidente de junta de Água 

Longa. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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Pelo senhor João Carlos Fernandes Ferreira, eleito enquanto inscrito na lista da coligação 

do PCP-PEV, foi feita a seguinte declaração de voto: ----------------------------------------------------------  
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 ORDEM DO DIA | PONTO 11  DECLARAÇÃO DE VOTO (Grandes Opções do Plano e Orçamento para o ano de 2024)  A proposta de plano de atividades e orçamento acompanha, no fundamental, as orientações que tem marcado a governação do executivo do PS, apresentando insuficiências e limitações relevantes.  A CDU considera que a situação em que o concelho se encontra e, em particular, a sua população mais desfavorecida, exige níveis de investimento extraordinários que ajudem, por um lado, a minimizar o impacto do aumento de custo de vida e, por outro, a inverter o nível de declínio populacional e de estagnação que tem marcado a vida do nosso concelho nas últimas décadas. Na reunião com o executivo, a CDU realçou a necessidade de aprovação de medidas de apoio à população e trabalhadores, bem como de medidas estruturais ao nível da habitação, dos serviços públicos essenciais, da educação, juventude ou cultura.  No entanto, constata que, não obstante o investimento em áreas sociais, a proposta de orçamento enferma de velhos problemas e não se manifesta à altura das necessidades que se colocam ao concelho e aos seus moradores.  Quando se anunciam aumentos das rendas e das taxas de juros no crédito à habitação, prevê-se uma diminuição dos valores concedidos a título de subsídio de arrendamento, bem como um investimento que fica muito aquém da meta fixada até ao final do mandato de 5% do peso da habitação pública no total dos alojamentos.   
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Acresce que, continua a ser recusada a criação de uma bolsa municipal de fogos para arrendamento, de habitação pública e privada, envolvendo instituições sociais, que permitisse assegurar o acesso à habitação por parte dos jovens e das famílias. Quanto se vive mais um inverno num concelho em que, segundo dados do município, 3500 alojamentos não têm qualquer tipo de aquecimento – tornava-se necessária a implementação de um programa municipal de fomento da qualidade do conforto térmico em casas de famílias economicamente mais vulneráveis, com comparticipação na aquisição de materiais ou equipamentos, o que continua a ser rejeitado.  Quando Santo Tirso continua a ser dos concelhos do país em que, considerados os serviços de água, saneamento e resíduos sólidos urbanos, as faturas cobradas mais pesam nos orçamentos das famílias, tornava-se necessário alargar o número dos beneficiários do tarifário social, quer com atribuição automática da tarifa, quer com a adoção do critério do salário mínimo nacional por agregado familiar.  Quando sob a gestão do Município, seria possível adotar políticas tarifárias que reduzam o custo da água e saneamento, dos resíduos sólidos urbanos, reconhecendo a natureza dos serviços e os critérios sociais que lhe são inerentes, conclui-se, uma vez mais, pelo erro na entrega destes serviços a empresas privadas, que o executivo do PS teima em não reverter.  Quando continua a vingar o modelo da mais selvagem precariedade do trabalho nas empresas que prestam serviços da competência do Município, como se verifica nas cantinas escolares, exigia-se a gestão pública do serviço, em alternativa ao estabelecimento de contratos com empresas privadas, assegurando um quadro de pessoal estável, com trabalhadores municipais a quem são reconhecidas condições dignas de trabalho.  Quanto ao mais era necessário reforçar o investimento na resposta de acompanhamento de proximidade às famílias em situações de risco ou de exclusão social, reforçar a oferta de equipamentos básicos, designadamente nas áreas da cultura e do desporto, convívio e lazer para crianças, jovens e idosos. 
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Acresce que, o executivo do PS tem apresentado orçamentos com ares de prudência, responsabilidade, as chamadas contas certas, apresentando ainda um conjunto de investimentos necessários. Mas a política do executivo do PS tem sido tudo menos prudente, visto que falha constantemente na execução orçamental, com uma parte significativa do investimento a serem arrastada de orçamento em orçamento. É que deixar investimento público por fazer, quando ele é tão necessário, como tem sucedido, é comprometer as gerações futuras com investimentos que, não sendo feitos no momento certo, vão sair mais caro.  E isso é o que tem sucedido com muitos investimentos em que existe matéria de convergência com a CDU, como é o caso da ligação de Vila Nova do Campo à estação ferroviária de Lordelo, a requalificação do parque da feira, a construção da casa da juventude e de um auditório municipal.  Fica-se, assim, longe das opções que se impõem para responder aos problemas com que a população está confrontada com o aumento do custo de vida. Sendo certo que havia e há margem orçamental para dar resposta a essas necessidades.  Isto posto, A CDU irá votar contra a proposta de plano e orçamento para o ano de 2024.  A CDU não deixará se de bater pela concretização das suas propostas, pois considera que as mesmas são necessárias para dar resposta aos problemas do concelho.  A CDU e os seus eleitos vão prosseguir o seu trabalho de permanente atenção à vida dos moradores do concelho e às medidas necessárias para resolver os seus problemas, dando-lhes voz, na convicção de que será um contributo importante para influenciar a gestão municipal.  CDU de Santo Tirso: João Fernandes Ferreira 
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O senhor José Pedro de Castro e Costa Morêda de Miranda, eleito enquanto inscrito na 

lista da Coligação do PPD/PSD.CDS-PP, começou por dizer o seguinte:-----------------------------------  

Cumprimentos pela preocupação em relação às intervenções do PSD, manifestadas por 

pelo senhor presidente Marco Cunha, que muito gosto, agradeço essa sua intervenção, mas continuo a 

dizer que estou feliz pelas transferências que existem para as juntas de freguesia e é genuíno da 

minha parte. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Relativamente ao nosso voto contra, em relação ao Plano e Orçamento para 2024, por 

vezes, podem se refletir determinado tipo de obras, até aquelas reprogramadas para 2024, contudo 

também pode aumentar na proporção no caderno de encargos as mesmas que se venham a realizar . -  

De seguida leu a seguinte declaração de voto: ---------------------------------------------------- 
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Pela senhora Sónia Isabel da Silva Machado Martins, eleita enquanto inscrita na lista do 

Partido Socialista, foi feita a seguinte declaração de voto: ----------------------------------------------------  
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Neste momento, eram 24:00 horas, o senhor presidente da assembleia municipal 

perguntou aos membros da assembleia se alguém se opunha a que os trabalhos prosseguissem. 

Ninguém se opôs à prossecução dos trabalhos.------------------------------------------------------------------  
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12. ATRIBUIÇÃO DE SUBSÍDIO À IRMANDADE DO SANTUÁRIO DE NOSSA 
SENHORA DE ASSUNÇÃO - AUTORIZAÇÃO DE COMPROMISSO PLURIANUAIS. -------  

Presente a deliberação da câmara municipal dezanove de outubro findo, da qual se anexa 

cópia à presente ata, constituindo as subsequentes três folhas. -----------------------------------------------  

O senhor presidente da câmara fez uma pequena intervenção para explicação do assunto.  

No momento da discussão, não houve inscrições sobre este assunto. -------------------------  

A assembleia municipal deliberou, por unanimidade, ao abrigo da sua competência 

prevista na alínea c) do n.º 1 do artigo 6.º da Lei 8/2012, de 21 de fevereiro, autorizar a assunção de 

compromissos plurianuais decorrentes da atribuição do aludido subsídio no montante de 150.00

(cento e cinquenta mil euros), nos seguintes termos: -----------------------------------------------------------  

2023  30. uros). --------------------------------------------------------------  

2024  120.  ---------------------------------------------------  
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Pelo senhor José Pedro de Castro e Costa Morêda de Miranda, eleito enquanto inscrito na 

lista da Coligação do PPD/PSD.CDS-PP, tendo feito a seguinte declaração de voto: ---------------------  

Estamos completamente de acordo em relação à atribuição deste subsídio ao Santuário 

de Nossa Senhora da Assunção, um Santuário especial Mariano, para todos nós e para mim de uma 

forma pessoal, tendo o meu tio-avô estando também um pouco na origem, era o padre Miguel 

Miranda, aliás, havia lá um busto que desapareceu há uns anos, nunca mais apareceu . -----------------   
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13. REQUERIMENTO DA SOCIEDADE ENCOSTAS DA ASSUNÇÃO-
IMOBILIÁRIA, S.A. - PEDIDO DE DESAFETAÇÃO DO DOMÍNIO PÚBLICO DE UMA 

PARCELA DE TERRENO SITA NO LUGAR DA IGREJA, SÃO MIGUEL DO COUTO  
INÍCIO DE PROCEDIMENTO. --------------------------------------------------------------------------------  

Presente a deliberação da câmara municipal de dois do corrente mês de novembro, da 

qual se anexa cópia à presente ata, constituindo as subsequentes três folhas. ------------------------------  

O senhor presidente da câmara fez uma pequena intervenção para explicação do assunto.  

No momento da discussão, não houve inscrições sobre este assunto. -------------------------  

O senhor presidente da assembleia propôs que este órgão, com a fundamentação 

constante da aludida deliberação e da informação técnica nela referida, que aqui se têm por 

inteiramente transcritas para todos os efeitos legais, deliberasse dar início ao procedimento de 

desafetação do domínio público municipal da parcela de terreno a seguir descrita: -----------------------  

Parcela de terreno a desafetar do domínio público: ------------------------------------------  
Parcela de terreno com a área de 829,60 m2 (oitocentos e vinte e nove virgula sessenta 

metros quadrados), sita no Lugar da Igreja, São Miguel do Couto, freguesia União das freguesias de 

Santo Tirso, Couto (Santa Cristina e São Miguel) e Burgães, concelho de Santo Tirso, a confrontar de 

norte com Maria Luísa da Veiga F. Pinheiro Guimarães, de sul com loteamento, lotes 29 a 35 e Rua 

do Regedor, de nascente com Rua do Regedor e loteamento e de Poente com Herdeiros de Manuel 

Correia da Silva, delimitada na planta que se junta à presente ata e dela fica a fazer parte integrante, 

constituindo a subsequente folha.---------------------------------------------------------------------------------- 

Os interessados poderão apresentar reclamação quanto à intenção de desafetação no prazo 

de trinta dias a contar da data da publicação de Edital no sítio institucional do município na Internet, 

a publicitar a intenção de desafetação.  ---------------------------------------------------------------------------  

A proposta foi aprovada com trinta e nove votos a favor e duas abstenções dos membros 

eleitos enquanto inscritos na lista do Bloco de Esquerda. -----------------------------------------------------  
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14. PROCESSO 52/20-ALTLOT - DESAFETAÇÃO DO DOMÍNIO PÚBLICO DE 
UMA PARCELA DE TERRENO SITA NA RUA DO LOUREIRO, REBORDÕES - INÍCIO 

DO PROCEDIMENTO. ------------------------------------------------------------------------------------------  
Presente a deliberação da câmara municipal de dezasseis do corrente mês de novembro, 

da qual se anexa cópia à presente ata, constituindo as subsequentes três folhas. ---------------------------  

O senhor presidente da câmara fez uma pequena intervenção para explicação do assunto.  

No momento da discussão, não houve inscrições sobre este assunto. -------------------------  

O senhor presidente da assembleia propôs que este órgão, com a fundamentação 

constante da aludida deliberação e da informação técnica nela referida, que aqui se têm por 

inteiramente transcritas para todos os efeitos legais, deliberasse dar início ao procedimento de 

desafetação do domínio público municipal da parcela de terreno a seguir descrita: -----------------------  

Parcela de terreno a desafetar do domínio público: ------------------------------------------  

Parcela de terreno com a área de 146,50m2 (cento e quarenta e seis virgula cinquenta 

metros quadrados), sita na Rua do Loureiro, freguesia de Rebordões, concelho de Santo Tirso, a 
confrontar de norte com José Maria Carneiro Machado, de sul com Abílio Fernandes Machado, de 

nascente com Rua do Loureiro e de poente com Joaquim Carlos de Sousa Carvalho, delimitada na 

planta que se junta à presente ata e dela fica a fazer parte integrante, constituindo a subsequente 

folha. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Os interessados poderão apresentar reclamação quanto à intenção de desafetação no prazo 

de trinta dias a contar da data da publicação de Edital no sítio institucional do município na Internet, 

a publicitar a intenção de desafetação.  ---------------------------------------------------------------------------  

A proposta foi aprovada com trinta e nove votos a favor e duas abstenções dos membros 

eleitos enquanto inscritos na lista do Bloco de Esquerda. -----------------------------------------------------  
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PERIODO DE INTERVENÇÃO DO PÚBLICO. -------------------------------------------- 
No início da sessão da assembleia municipal, o senhor presidente da assembleia lembrou 

que os cidadãos interessados em intervir teriam de fazer a sua inscrição até ao termo do período 

destinado à discussão e votação dos assuntos incluídos na ordem do dia, de harmonia com o previsto 

no artigo 38.º do regimento da assembleia municipal. ---------------------------------------------------------  

No período de intervenção do público interveio o senhor Luís Miguel Ferreira Ribeiro, 

conforme ficará a constar da ata da presente sessão. ----------------------------------------------------------- 
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Ata N.º 05        Fl.   5.ª Sessão Ordinária Reunião de 22/11/2023       Assembleia Municipal de Santo Tirso ENCERRAMENTO DA REUNIÃO.------------------------------------------------------------- A sessão ordinária do mês de novembro foi encerrada eram zero horas e quinze minutos do dia vinte e três do dia vinte e três de novembro de dois mil e vinte e três. ------------------------------  E para constar se lavrou a presente minuta da ata que tem cento e trinta e cinco folhas, apenas utilizadas no anverso, que eu funcionária designada para secretariar a reunião subscrevo e vai ser assinada por quem presidiu. Todas as deliberações constantes desta ata foram tomadas por votação nominal. ----------- Todos os Anexos da ata desta sessão ordinária ficam desde já rubricados pelo presidente e pela secretária designada para o efeito. -------------------------------------------------------------------------  
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